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非常感谢主办方邀请我参加今天的大会，请容许我就城市成功的

关键因素发表一点拙见。从 35年前我初任密西沙加市市长到今天，

我的城市人口已经从不足 10万发展到近 100万。我有幸见证了一个

城市发展成为加拿大第六大城市的全部历程。可以说，我了解城市成

功的关键因素，当然也了解阻碍城市成功的因素。

城市是世界的未来经济，因此有幸成为城市领导者的我们有责任

保证它的正确道路。城市人口有史以来第一次占据世界人口的多半，

而这一数量还在继续上升。城市首先同时最重要的是人。一个成功的

城市是一个让居民感到有目标感、自豪感的地方，一个人们和谐地生

活在城市环境并养育家人的地方。城市与规模无关。在我担任密西沙

加市市长期间，我始终努力确保我的城市是一座宜居之城，而不太关

心是否成为加拿大最大的城市，而是让市民充分参与城市建设，将其

建设成为一个正常的社区。

下面请容许我就城市成功的关键因素发表一点意见，如有不当之

处，还望海涵。我将举三至四个例子来阐述我的观点。

如我之前所提到，城市首先同时最重要的是人。我工作的大量时

间都在与我的市民打交道。当我看到他们的笑容，听到他们很自豪地

讲起我们所做工作，我知道我的城市在人的方面非常成功。千万不能

认为这会顺理成章，因为治理一个伟大的城市从来都不会顺理成章。

我看到太多的民间领袖一旦当选，就开始骄傲自满，很快陷入循规蹈



矩。治理一个伟大的城市从来都不是循规蹈矩，而是不断创新，有新

的观点和新的体验。这些新的观点和体验来自哪里？来自这个城市的

人，在这个城市生活和工作的人，来自创造就业的商业界。来自到访

城市的游客，来自你对其他城市的访问和经历。换句话说，治理一座

伟大的城市其实是一个不断学习的过程。尽管 35年来我一直担任密

西沙加市市长，但我从未停止过学习了解我的城市。我们鼓励公众代

表公开参加我们的市议会会议，在没有充分征求公众意见前，决不进

行新的开发。有时我们并不喜欢所听到的意见，但我们始终专心倾听，

并努力寻找让每个人都最满意的解决方案。这涉及利用我们最宝贵的

资源来建设伟大的城是，那就是必须在这里生活和工作的市民，在这

里养育他们子女的市民，最重要的是对他们所缔造的城市感到自豪的

市民。引用纽约市市长布隆伯格的话说，那就是“以人才聚集资本的

效果远远大于以资本吸引人才的效果。为人们创造理想生活和工作环

境的城市，将是二十一世纪经济增长最强大的发动机。”。

我们高度重视公众参与，根本原因主要在于作为市民选出的官

员，我们必须对选民负责的原则。简而言之，我们被安排担任市长和

议员等公共职务，是为了代表那些感觉我们能够为了他们的最大利益

而决策的人。为此，我们的治理模式开放而透明 — 我们鼓励市民提

出意见和建议，同时我们的决策公开，没有审查。我们从不回避可能

非常敏感或者很难公开讨论的问题。我曾经说过，在我们担任职务的

每一天，都以公开的方式处理好事和坏事。我始终相信，我们的市民



感觉城市理的方式非常良好，我认为这也是我 35年来一直被选为市

长的原因之一，我的许多议员也已任职 20年以上。

下面我来讲一下影响城市成功的另一个关键因素。经常，有世界

其他城市的市长问我为什么能担任市长一职如此之久。我告诉他们其

中一个诀窍是“愿景”。我相信每个伟大的领导者都一个可以分享并容

易向市民解释的愿景。愿景是有关城市未来的一切的起点。对于城市

未来如何发展，最终将变成什么样子，以及最终必须成为什么样子等

问题如果没有愿景，绝不可能建成一座伟大城市。

从全球的角度看，我并不认为许多领导者拥有能够引领城市成就

伟大的愿景。全球许多城市正面临资金不足、基础设施落后、无力管

理城市贫穷、犯罪、污染和极端拥堵等问题困扰。城镇化已经成为城

市未来的最重要动因。糟糕的是，在我们已经将庞大的人口转移到特

大城市之时，我们对于这些特大城市如何以最佳的方式服务在这里生

活并依赖这里满足最基本需要的人的利益，还没有任何愿景。我不认

为其中许多特大城市运行正常，我也不认为对于我们希望城市未来变

成什么样子缺乏恰当的愿景之时，这些城市可以成功。城市不会车到

山前必有路 — 城市发展过程中需要有规划和指导。领导者不仅要会

说是，还要会说不。城市需要能够平衡发展与社区之间的关系，经济

增长和高效的人员、商品和服务流动之间的关系，成功者和贫穷弱势

人群之间的关系，以及城市可以实现和不能实现的目标之间的关系的

梦想。



城市的愿景重视未来，但也同样重视现在。我们如何规划和设计

城市，我们如何保证城市安全，我们如何保证公共安全，我们如何吸

引就业和创造经济发展环境，都是我所说愿景的重要组成部分。认真

思考你希望城市成为什么样子非常重要。有了愿景，并且公众也参与

后，剩余的就非常简单了。俗话说，万事开头难。发展城市如果没有

愿景，就好像无头苍蝇乱飞。它会形成规模，会聚集人口，当然也会

创造经济，但也就仅限于此，它永远不会伟大，永远不会包容，永远

无力应对交通堵塞和污染问题，人们也总是受到伤害。

我对前任市政官的意见深表同意。城市如果太大，除非拥有良好

的治理和领导，否则无法成功。纽约是一个伟大的城市，因为前任市

长朱利安尼解决了犯罪问题，而现任市长布隆伯格正以组成纽约的当

地社区为中心。将城市交还给人民。这两个伟大的人，以他们的纽约

市愿景，实现了他们作为市长的成功，但更重要的，实现了纽约人民

的成功。我坚信，如果观察全世界任何一座伟大的城市，你将发现一

位拥有这座城市愿景的领导者，一位孜孜不倦地努力实现愿景的领导

者。结果就是一座成功的城市。我相信一位成功的市长也是一名有创

造力的创新者，他拥有明确描绘多年以后城市将变成什么样子的愿

景。

下面我想讲一下我认为决定城市成功的另外两个因素 — 城市

规划和基础设施。这两个因素是任何城市成功的根本，但常常也被全



世界许多发展中国家所忽视。实际上，我敢说许多发达国家同样忽视

了这一问题。

我认为，正确规划就是走对第一步。当今全球的城镇化正以一种

几乎不可思议的步伐前进。前面提到的统计数据显示，到 2050年，

城市将占世界总人口的 70% — 而考虑到其中大部分扩张都在目前的

基础设施尚不足以满足现有人口需求的国家，这一统计真正令人震

惊。为了适应这一增长并保证其长期“正确”，战略性土地使用规划是

关键。如果没有恰当的规划，这些特大城市将与今天的许多例子没有

两样 — 这些城市穷人无法参与，基础设施瘫痪，污染和交通拥堵已

经造成严重的健康灾难。

而在我的城市，我们非常认真对待增长和扩张问题。在我们最告

诉发展的时期，我们成为加拿大增长最快的城市。当时我们每年颁发

施工许可证的建筑价值远超 20亿美元，而这一进程持续了超过十二

年时间。对土地的需求和后续的建设压力给我们的规划审批体系带来

了巨大压力。但我们的优势是我们已经制定了非常具有战略性的正式

规划，明确规定了我们希望如何发展我们的城市。它规定了我们的社

区用地、就业用地和交通走廊。它规定了将有哪些公共设施，将按什

么样的步伐发展。因此，对于如何处理我们城市的飞速发展，我们拥

有非常先进的理念。这要求坚持良好规划带来良好开发的原则，尽管

大部分规划者对良好开发并不感兴趣。对其中许多人而言，它就是简

单地将建筑扔到一块土地上，然后转向下一块土地。它要求我们坚持



从不将就业用地改为住宅用地的原则，因为大部分开发商将修建许多

住房，而不是可供人们工作的建筑。城市如果无法很好地平衡生活/

工作，绝对无法称为一座城市。城镇化与土地无关，而与必须在所开

发土地上生活的人有关。

我们的城市规划程序定义非常严格，有关土地使用的决策严格遵

守既定程序。扩张规划广泛征集各方意见，从现有居民、商业界到公

共机构。土地使用规划是城市可以借以成就伟大的最重要工具之一。

我们必须着眼长远来思考和规划城市。城市决不是为了今天而建设；

而始终应为明天而建设。如果我们应用之前提到的愿景，我们将有了

在城市规划中考虑未来 50年之久的基础。保留未来的公共和事业用

地是一个城市成熟的关键。在密西沙加市，我们预留了大片土地作为

公园和休闲等公共用途，我们保护滩涂并预留未来道路和交通网络建

设用地。实际上，在我们安大略省政府最近宣布将为大多伦多地区的

新快速轨道交通系统融资时，我们已被列入优先发展区域，因为我们

是唯一拥有线路用地的城市，为什么，因为我们在三十年前就已经预

留了土地，并为此一直未进行开发。这项 30年前的决定让我们今天

可以更加成功，因为我们最终确定了城市的发展道路，并连接到更大

的地区交通网络。如果对我们城市的未来没有愿景并制定与该愿景完

全一致的城市蓝图，这可能不会成为现实。

我一直对部分城市希望的发展速度很感兴趣。城镇化似乎已经让

整个世界乐此不彼，如果城镇化的速度不如相邻城市或国家，技术将



被视为一种失败。我和其他许多人承认城镇化带来的经济效益。但我

感到不安的是，这一城镇化的规划是何其糟糕，如果不是完全没有的

话。例如，如果汽车成为最主要的交通方式，市郊的盘根错节也将成

为必然现象。这将反过来导致宝贵的农用地被城镇化，对于城市成功

不可或缺的自然环境惨遭破坏。如果我们不将所有社区组成部分融入

城市，将会使他们永远边沿化。这反过来将导致巨大的社会成本，最

终导致甚至可能威胁最成功城市的社会动荡。如果我们不为城市规划

良好的工作/生活平衡，我们只不过为特大城市创造了一个又一个的

睡觉火柴盒，道路上的汽车越来越多。没有正确规划的公共交通系统，

城市无法正常运行，生产力的损失也将成为所有纳税人的一项严重经

济负担。

因此，我总结认为城市的成功在于一个非常简单、良好的战略性

土地使用和交通规划。

最后，我想花一点时间讲一下基础设施问题。当今世界的每个城

市不论是特大城市还是小型的农村社区，都非常关心基础设施。在美

国，估计在 2020年前为了维护现有基础设施的安全使用标准将花费

超过 3.5万亿美元。而这是在全球最大的经济体！！！对于发展中国

家相关的成本，以及中国、印度和非洲大陆国家等国家正在进行的大

规模城镇化，更是难以想象。

没有良好的交通体系、清洁的水源和健康的卫生网络、良好的桥

梁和公用事业体系，城市将必然会失败。最多我们将会创造一个二元



社会，部分人有能力承担自己的体系，另一些人没有能力。对我而言，

这是完全不可接受的，也完全可以避免的。这意味着基础设施规划和

建设必须相辅相成。基础设施必须先行建设，而不是相反。换句话说，

只能在基础设施已经具备或者在合理的期限内可以具备的前提下才

能开发。

良好的基础设施建设和维护是城市长期可持续发展的基石，可以

保证城市以真正宜居的方式发展和成熟。这要求城市规划者和管理人

员不仅考虑基础设施的设计和建设阶段，还需考虑维护、升级以及最

终的退出阶段。城市基础设施是一个持续发展的过程，必须有助于城

市发挥最大潜力，同时为下一代创造可持续发展的环境。 政府、基

础设施建设者和投资者必须始终考虑具体资产的整体可持续性。这部

分要求在计划和建设每项资产前整体考虑环境和经济可持续性问题。

资产将如何影响或增强周围的环境？未来一代如何为资产的运行支

付费用？这会如何影响城市的整体可持续发展“足迹”？

不幸的是，全世界基本上尚未达到这一标准。我们的基础设施一

直被放任腐坏，在部分情况下甚至失效。我们的工作重点一直被误导，

因为我们忘记了基础设施对城市成功的至关重要性。如果城镇化没有

配套恰当的基础设施，我们实际上是在让城市步入迷途，市民对我们

的信任也因此丧失殆尽。没有饮用水，弱势人群没有恰当的容身之所，

没有供恰当的卫生系统，没有可靠的电力供应，作为世界重要组成部

分的城市如何正常运行？这些事情本不应在二十一世纪发生，但正在



发生，因为世界各国领导者正试图解决在许多情况下根本无法解决的

问题。

城市要想成功，必须能够为所有居民提供普遍的服务，而不仅仅

是有能力负担的人。传统的城市基础设施方法在今天已经无力为继，

更别说满足新兴城市的未来需求。城市规划者和基础设施建设者应当

承担部分责任，全面重新思考设计和分布社区的传统方式。政治家们

也应发挥自己的作用，制定政策鼓励私人投资，制定面向未来的愿景，

挑战城市发展的现状。每位市民都是城市环境成功的中坚力量，改变

自己对现代城市环境的期望。

但城镇化的挑战不能留给城市政府一人来面对。城镇化是一个全

国性的问题，要求一个全国性的战略。 融资当然是一个要求政府间

合作的领域，而水土保持、全国性标准的建立以及多个其他具有全国

性重要意义的问题也需要政府间的合作。

各级政府必须制定统一、互补的政策，从战略高度处理全球新兴

的城市中心问题。经验教训需要与成熟和新兴的人口中心公开平等地

交流，确保过去的错误不会再犯，或者在一个不断城市化的星球上造

成本已不可逾越的资金限制雪上加霜。

前面我讲到了作为社区成员的人、愿景、良好的城市规划和良好

的基础设施的重要性，我认为所有这些都是城市成功的不可或缺因

素。而对于城市的成功，另外还有两个重要的因素，那就是良好的金

融基础和接受良好教育、敬业的公共服务。



我常常形容城市是最重要的一级政府，因为他们最靠近人民。它

是最透明的一级政府，也是市民所实际接触的一级政府。前面我讲到，

我们鼓励市民出席市议会的会议并发表自己的意见。而尽管城市被要

求提供最基本的服务，但大部分情况下全世界各国城市却是最缺乏财

力的一级政府。在大多数国家，城市始终靠后，甚至在宪法都不享有

一席地位。他们只是上级政府的产物，严重财力不足，而更严重的是

没有恰当的立法手段来提取自己的收入。在基础设施缺陷增加时，我

们无力承担维护保持的费用，更别说建设新的基础设施，我们将越来

越远地落后。

不论哪种基础设施项目，不论是道路、桥梁、港口、机场、医院

还是学校，都位于城市之中 — 我们不会在上次检查的不毛之地建设

基础设施，我们会在城市之中建设 — 因为这是需要和使用基础设施

来生活的人们所在的地方。那么，为什么城市的收入来源如此之少？

我认为这是因为中央政府更关心他们的问题，而不是他们所代表的

人。生活在城市中的每个人都是每个当选官员的一个选民。我们当选

的原因非常简单，就是为公众服务，而在城市层面，我们如何救提供

的服务获得报酬方面还受到更上一级政府的限制。我们花了超过 10

年时间才说服加拿大联邦政府分拨燃油税，从而可以帮助我们为城市

建设更好的交通系统。今天，我们同样在努力战斗以获得足够的资金

来重建我们不堪重负的基础设施 — 而在这所谓的现代民主体制下，

我们几乎很难抱有任何希望？



多年来我曾经到访世界上许多地方，有幸会见了许多世界各国领

导人以及许多市长同行们。个人来讲，我还从未遇到任何一位市长告

诉我他们有足够的资金来满足居民的需要。这是一个世界性问题，不

论是新兴城市还是成熟城市。我认为如果重新调整这种融资模式，城

市将无法满足市民的要求。在新兴市场国家，这将导致社会不稳，造

成社会很大一部分人口被彻底边沿化。这不仅仅是基础设施问题；而

是生活的基本需要问题，和下一代能否有机会成功的问题。在我的职

业生涯中，我不厌其烦地提出这一问题，而当我不再担任市长一职时，

我也将继续提出这一问题。城市融资是一个太过重要的问题，也是城

市成功的最基本因素之一。没有资金来源，城市将在结构上和社会上

完全失败，而责任只能由负责确保城市正常运行的决策者来承担。

下面我将用几分钟来讲一下城市成功地一个重要组成部分，也是

真正为城市工作的人， 那就是城市公务员。经常有人问我当了多少

年的市长，我想 35年在加拿大应该算是一个记录了吧，尤其是考虑

到我今年 92岁，而我的答案非常简单。能与全世界受教育程度最高

和最敬业的部分同事共事，我一直倍感荣幸。我们只聘用我们能找到

的最优秀人才，并利用每个机会为员工提供培训和教育。我们相互学

习，如果可以从其他市长那里偷点点子，我决不会不好意思 — 而我

知道已经有人也不好意思地从我这里偷了点子。我非常高兴能与同事

共坐一堂，讨论棘手的问题，让他们充分表达可能不适宜公开的意见，

但毫无疑问，是一个人可能需要的最好技术建议。建设团队成立的重

要性，再怎么强调也不会过分。我们政治家有时认为我们已经拥有所



有答案，但我可以告诉你们我们没有。我们需要员工的经验和技术能

力，才能够保证城市的正常运行，而任何城市当选官员和被任命的专

业人士之间必须建立真正的合作关系。我长期担任市长，这是因为我

始终倾听同事的建议 — 我并不始终采纳建议，但我始终征求意见，

在作出最终决定前认真考虑。

请务必记住，城市是人的城市，我们作为领导者的职责就是为市

民而不是我们自己保证城市的正常运行。我们接受市民的委托担任领

导职务，负责日常决策，保证我们的城市成为更加宜居的地方。城市

是人的城市，而我们如何服务市民是我们衡量我们成功的最大标准。

再次感谢主办方给我这次机会在今天发言。我曾经多次到访中

国，并一切密切关注中国的成长和繁荣。你们有很好的机会成为城市

发展的真正领导者。请认真思考保证城市成功的必要因素。世界都在

看着中国，你们可以在全球城市和城镇化战略上留下自己的印记。但

愿我的观点对你们有所帮助。非常感谢


